

Gestación subrogada y familias co-parentales: tendiendo puentes con las diversidades en un centro de reproducción médica¹.

Katy Bogliatto SBP (Sociedad Psicoanalítica Belga) /IPA.

Durante las últimas décadas, a raíz de los cambios socioculturales en estrecha relación con los movimientos LGBTQ + y en estrecha relación con el progreso en la esfera bio-médica de la Tecnología de Reproducción Artificial (TRA), nuevas constelaciones familiares han enriquecido en diversidad los modelos clásicos de familia.

El denominador común de las nuevas constelaciones familiares es la ayuda de las TRA, no sólo como recurso a un espacio de terceros medicalizado, sino también a un tercero "otro de nacimiento" ² (Ehrensaft, 2000, 2008), ya sea un donante de esperma (anónimo o conocido), un donante de óvulos (anónimo o conocido), una donación de embriones (anónima o conocida) o una madre de alquiler, para la procreación del niño, la conversión en padres y la creación de la familia.

Es un camino largo, desafiante y lleno de obstáculos, que pone a prueba a cada individuo y requiere defensas psicológicas específicas, estrategias, narrativas para acomodar la presencia de un "otro de nacimiento" en los orígenes de sus hijos.

Esto también implicará para los niños nacidos con la ayuda de TRA, y lidiando con sus procesos individuales de desarrollo psíquico, procesar algunas tareas más específicas propias de sus orígenes de "otro de nacimiento" (Ehrensaft, 2008). Cualquiera que sea la versión de la historia del nacimiento que los padres hayan contado a su hijo.

En este linaje, surgen nuevas cuestiones, estrechamente relacionadas con los movimientos sociales occidentales y las corrientes de la sociedad posmoderna, que implican y atraviesan diferentes campos. Nuevas cuestiones éticas, jurídicas (como permitir, prohibir o silenciar algunas prácticas de TRA y, esencialmente, el acceso a la gestación subrogada o a la co-parentalidad) y financieras (pago a la madre de alquiler) forman parte integrante de la práctica clínica de las TRA, lo que implica una colaboración multidisciplinar.

Desde una perspectiva psicodinámica, también se cuestionan los conceptos psicoanalíticos de base, como la escena primaria, las configuraciones edípicas y el desarrollo psicosexual.

¹ Traducido por Deepl.com y corregido por Mónica Vorchheimer

² Ndelt: en el orginial "but also to a third party 'birth-other'"

La apertura de nuevos caminos hacia la maternidad y la paternidad por parte de las TRA desencadenará en cada individuo las representaciones de la maternidad, la paternidad y de la concepción previamente construidas en su psique (Weil, 2017) íntimamente relacionadas con un largo camino de desarrollo anclado en profundos procesos psíquicos internos. Entre ellos se encuentra el procesamiento de las representaciones de objeto interno con las figuras parentales. Y más específicamente para las mujeres, la necesidad de procesar representaciones corporales femeninas primarias representadas fantasmáticamente (J. Sandler & A-M. Sandler, 1998) y procesos intersubjetivos y patrones relacionales con las figuras parentales y el entorno de crianza. (T. Benedek, 1959; R. Balsam, 2012).

También influyen factores biológicos como la edad y el ciclo hormonal, así como las experiencias vitales de la mujer y elementos socioculturales (D. Pines, 1993).

Estos diversos procesos psíquicos, puestos en funcionamiento antes/durante/y después del proceso de construcción de una familia y de un nacimiento-otro, incluirán también la dimensión psíquica "no pensada", "no representada" de cada actor implicado y se infiltrarán silenciosamente en la matriz psíquica de las relaciones intersubjetivas familiares.

Mi deseo hoy es compartir algunas reflexiones (que son muy pocas, debido a la escasez de tiempo) provenientes de la experiencia que he adquirido en encuentros clínicos con futuros padres subrogados o futuros padres co-parentales.

Mis referencias de pensamiento y mi forma de trabajar están estrechamente ligadas a lo que podría describir como una postura psicoanalítica abierta de escuchar e investigar en un proceso continuo de búsqueda de representaciones y transformaciones de representaciones (K, L, H, Bion, 1970), en un movimiento desde la zona indiferenciada al pensamiento verbal, con el objetivo de ampliar y/o crear un campo de "función alfa/sueño materno" (Bion, 1967/1983) que inevitablemente reverberará en el espacio transicional/continente que propongo durante nuestras consultas.

No obstante, soy consciente de que el camino empinado que hoy emprendo no es fácil; no sólo aborda el lugar de las diferentes fantasías y defensas psíquicas inconscientes que se ponen en marcha desde el inicio del proyecto de procreación en cada actor que participa en el proyecto familiar, teniendo también una función en el proceso de construcción de las representaciones del niño imaginario en la mente de cada miembro de la pareja, incluyendo lo "no pensado"; también toma en consideración las huellas más primitivas, las huellas corporales que para algunos aún no están simbolizadas, y para otros se desencadenarán inevitablemente antes/durante y después del proceso de TRA.

Encontramos en cada adulto que desea ser padre un componente narcisista de intensidad variable. Para algunos, el componente narcisista será tan pregnante que el niño imaginario se convertirá en una proyección de su Yo idealizado, representado por un bebé idealizado, un bebé determinado con la misión de realización de esos deseos, y sin dejar espacio para soñar al bebé.

El encuentro con los futuros padres antes, durante y después de las TRA brinda la oportunidad de considerar el tercer espacio médico del centro de fertilidad como un espacio de transición, como un continente, que contiene elementos de diversa índole (corpóreos, biológicos, tecnológicos, psíquicos, fantasmas, objeto y objetos-parciales, ...) necesitados de comprensión, de procesamiento y, en particular, necesitados de representaciones y, eventualmente, de permitir que lo impensado sea pensado. A menudo se observan mecanismos de defensa como la negación y el recurso a la relación de objeto parcial.

En Bélgica, a diferencia de Estados Unidos, Canadá, India, etc., donde la madre de alquiler puede ser remunerada legalmente, sólo los gastos relacionados con las TRA y el embarazo están autorizados legalmente para la madre de alquiler y corren a cargo de los futuros padres. Legalmente, la madre subrogante y su marido (si está casada) son siempre los padres legales del niño, hasta que la paternidad legal sea transferida por el tribunal a los padres previstos.

Así pues, el nacimiento de un niño por la vía de la maternidad subrogada no sólo necesita hasta cinco adultos en el origen de la creación de la familia, sino que también requiere tiempo, dinero, una gran dosis de perseverancia por parte de cada miembro de la pareja y la capacidad de los padres para poner en palabras la historia del nacimiento. Esta tarea es particularmente incómoda y el riesgo para *el niño nacido de este tipo de procreación de enfrentarse a un "espacio en blanco" sobre los orígenes* (Bion, 1975, pp. 111-114), una dimensión que "no está representada" en la fantasía (K. Bogliatto & C. Devriend-Goldman, 2018) también está presente.

La estructura familiar co-parental también es legal en Bélgica -a diferencia de otros países, como en Francia, por ejemplo-. Un niño puede ser reconocido legalmente por sus dos padres que no vivan bajo el mismo techo y que hayan establecido un acuerdo parental. Este contrato también puede incluir a los otros miembros de la pareja sin filiación genética que también participarán en una función parental en la vida del niño. Las familias co-parentales pueden tener varios esquemas: una madre y la pareja del padre genético con su pareja, o al revés una madre y su pareja y el padre, o dos progenitores cada uno viviendo con su pareja, ...

La complejidad del entretrejo de relaciones y los diversos deseos en el origen de la paternidad deben explorarse para cada proyecto con una atención particular teniendo en cuenta la tarea de desarrollo para el futuro niño en la construcción de su representación personal, sentido de identidad y de pertenencia a su estructura familiar e historia familiar.

Conocer a todos los actores del proyecto de familia de alquiler también es muy importante. Dedicar tiempo a explorar con cada uno de ellos los distintos pilares fundacionales que están en la base de su proyecto parental, o de su deseo de donación de gametos o de ser madre subrogante. Lleva tiempo conocer a cada uno de los actores del proyecto y escuchar cada relato, incluido el cuestionamiento de la representación de cómo se representan "relacionados o no" entre sí y a la descendencia de su otro biológico. Considero que éste es un proceso muy importante.

Siguiendo la observación de Ehrensaft (2000, 2008) en el contexto de las TRA, y ampliando las fronteras de la famosa cita de Winnicott (1960/1965), *no hay bebé sin madre o madres, padre o padres, y todos los demás individuos (donantes o sustitutos) que ayudaron a hacer ese bebé*. Sin embargo, el hecho de reunir hasta tres actores: el donante de óvulos o espermatozoides y una madre de alquiler en la escena de la procreación y de hacer un bebé suscita una tormenta emocional de escenarios de escenas primarias, acompañadas de fantasías sexuales de distinto dominio como el sexo extramatrimonial ilícito o el *ménage à trois*. (Ehrensaft, 2008) o para el progenitor no genésico el sufrimiento de sentirse excluido de la escena primaria.

Para concluir

Trabajar en un centro de fertilidad implica para el psicoanalista no sólo la escucha de las narraciones, que se construyen con palabras que revelan el valor semántico y representacional singular para cada actor que participa en la construcción de la familia. Implica también adoptar una posición abierta de escucha y garante de un tercer espacio transicional en tensión, favoreciendo la función de transformación psíquica del reverie, para dejar que lo informe y lo impensado continúen develándose y encuentren un camino de representaciones en la futura constelación del 'otro' familiar, en un tiempo contemporáneo de paradigmas cambiantes.

Se trata de una compleja tarea de "hacer lo mejor" al tender puentes entre las diferentes proyecciones de la parentalidad, del niño imaginario en el espacio transicional que se construye antes/durante el proceso de TRA y que se espera implementar en el después del nacimiento del niño, sin olvidar la dimensión ética y de responsabilidad por el futuro (H. Jonas, 1993).

Mezclar fantasías, soñar, contener las diferentes reacciones de defensa y elaborarlas es una tarea inmensa, que ojalá continúe en un proceso de simbolización de lo no representado. El futuro nos dirá cómo se las arreglan los niños nacidos por gestación subrogada y en familias co-parentales con sus sentimientos, fantasías y representaciones sobre sus orígenes.

Bibliografía

Aulagnier-Castoriadis, P. (1975). *La violence de l'interprétation*. PUF, Le fil rouge, Paris.

[Aulagnier-Castoriadis, P. (1977). *La violencia de la interpretación: del pictograma al enunciado*. Amorrortu.]

Balsam, R. (2012), *Women's Bodies in Psychoanalysis*. Routledge.

Benedek, T. (1959), *Parenthood as a developmental phase – A Contribution to the Libido Theory*, *J.Amer.Psychoanal.Assn.*, (7):389-417.

Bion, W. R. (1970), *Attention and Interpretation*, London, Karnac

[Bion, W. R. (1974). *Atención e interpretación*. Paidós.]

Bion, W. R. (1967/1983), *Réflexion faite*, PUF, Paris (Second Thoughts. Selected Papers on Psychoanalysis)

[Bion, W. R. (1972). *Volviendo a pensar*. Hormé.]

Bogliatto, K. & Devriend-Goldman, C. (2018). Parenting, Origins and Medically Assisted Procreation. Psychoanalytic aspects. EPF Bulletin, 72.

Bollas, C. (1987). *The Shadow of the Object*. London: Free Association Press

[Bollas, C. (1991). *La sombra del objeto: psicoanálisis de lo sabido no pensado*. Amorrortu.]

Ehrensaft, D. (2000). Alternatives to the Stork, *Stud. Gen. Sex.*, (1)(4):371-397

Ehrensaft, D. (2008). When Baby Makes Three or Four or More. *Psychoanal. St. Child*, 63:3- 23.

Golombok, S. (2016). *Modern Families: Parents and Children in New Family Forms*. Cambridge University Press

[Golombok, S. (2017). *Familias modernas: padres e hijos en las nuevas formas de familia*. Siglo XXI.]

Jonas, H. (1993). *Pour une éthique du futur*. Paris : Rivages poche/Petite Bibliothèque

Pines, D. (1993), *A Woman's Unconscious Use of Her Body*. Routledge. London & New York., 2010

Sandler, J., & Sandler A-M. (1998). *Internal Objects Revisited*. London: Karnac

Weil, E. (2017), Gènes incertains, ventre certissime, *Revue Psychosomatique*, 51 : 183-218

Winnicott, D.W. (1960/1965), The Theory of the Parent-Infant Relationship, *Int. PsychoAnal. Lib.*, (64):37-55.

[Winnicott, D. W. (1979). La teoría de la relación paterno-filial. En *El proceso de maduración en el niño: estudios para una teoría del desarrollo emocional* (pp. 41-64). Laia.]